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感谢你，我曾采访过的人
本报记者 马辉

2013年1月份，正值山东省两会期
间，报社总部开设了高端访谈栏目，邀
各地市主要负责人专访。我接到了采
访任务后，便着手拟定了采访提纲，约
济宁市委书记马平昌进行专访。

梳理济宁过去的一年，我拟定了
一份采访提纲，通过济宁市委宣传部
和市委办公室，转交到了马书记那里。
过了一天，马书记便安排人给了回音，
他想针对民生方面的一些话题谈一
谈。由于省两会在即，又时值岁末，马

书记的行程比较满，只能插空接受我
们的专访。

那是一个中午，在运河宾馆，马书
记如约而至，他很随和，也很诙谐，采
访之前也和我们聊些家常。坐下后，他
的秘书说，只有二十分钟的时间，因为
紧接着书记还要参加一个会。

“让人民群众过上美好幸福的生
活，是地方党委政府最大的政治和责
任。”马书记直接开门见山地谈到。采
访中，他从干部要走近群众接“地气”，

谈到大规模驻村入户活动，从财政加
大民生倾斜力度，谈到首设群众满意
奖，从民生十大保障体系建设，谈到万
名保健医生进农户。

“马书记，开会的时间已经过了10
分钟了。”他的秘书提醒道，马书记说，不
好意思，确实还有一个会，这都超时了，
要不还得给你们说上一会呢。民生无小
事，要让老百姓更多地了解政策，并督促
政府部门把这些惠民政策落实到位，
切实让老百姓共享发展的红利。

2009年的5月，当年87岁高龄的豫
剧大师马金凤来到鱼台携众登台，再
现穆桂英挂帅的英姿。

作为梅兰芳的唯一剧外弟子、中国
五大花旦之一，马金凤可谓是德艺双馨，
而且她的很多弟子都是济宁人，与济宁
也算有着诸多不解之缘。随即，记者连续
两天，对马金凤进行了跟踪采访。

5月29日，鱼台县豫剧团建团30周
年汇报演出举行，马金凤专程赶到鱼

台，再度披挂上阵，携济宁籍弟子登台
献艺。马金凤一上台，满场观众报以雷
鸣般的掌声，台上的马金凤虽然没有
化妆，但是举手投足，一招一式，仍然
是气宇轩昂、雍容大度。台下的观众都
屏住气息，聚精会神，以这种方式来表
达对这位老艺术家的崇高敬意。

演出结束后，我抱着试试看的态
度来到后场，对她老人家进行采访。说
明来意后，马老欣然应允。她打趣地

说，“我姓马，你也姓马，咱还是本家，
你应该叫我一声姑奶奶。”

关于入行、练功、登台等等，马金
凤谈了很多，最后，她说，她还有一个
心愿，就是她继承了老师这么多传统的
好东西，自己还想再看一看下一代的发
展。“无论做什么行业，都要钻进去，坚持
下去。”马老身上有很多品质值得我们去
学习，至今，她与我的合照还摆放在书
房，她的这句话将使我受益终身。

2012年5月22
日，一场主题为“当
代经济与企业家责
任”的企业家论坛
在济宁举行。然而，

台湾宏基创始人施
振荣的到来，顿时吊

起了我的胃口。
宏基电脑，可谓是

在IT行业里面能占有一
席之地的电脑品牌，而这一

辉煌的品牌，正是由施振荣
一手缔造。在会上，施振荣阐述了

他的观点：现代企业在经营中，企业家
创造社会价值，一个人的力量是非常
有限的，要把所有的利益相关者结合
在一起，一同去创造整个社会价值，而
在这个过程中，利益一定要平衡。企业
家回馈社会就是成功后做慈善，这种
观念是狭隘的。其实，每个企业从成立
之初就可以尽社会责任。

如何实现利益相关者平衡？在会
议间歇，我推开了休息室的大门，而施
振荣就坐在那里。我随后说明了来意，
并抛出了问题，施振荣让我坐在一旁，
很乐意地接受了我的采访。

“创业时要问问自己，为什么要
创业？要创造什么价值？没有的话，不
如跟别人去做事。”施振荣说，企业的
经营过程中，对社会、对消费者、对员
工、对投资人等利益相关体，都要尽到
企业家应尽的责任。企业家责任不仅
是去花钱，还可以为更多的人提供施
展才能的平台，这种情况下所创造的
价值往往更大。

采访结束时，施振荣给了我一张
名片，他说，他乐意把他的理念通过媒
体让更多人了解，也愿意和记者交朋
友。

说创业，施正荣就在那里

看豫剧，和马金凤聊成本家

谈民生，市委书记超了时

庆幸从事记者这个职业，一辆电

动车，一台相机，一个装着纸和笔的

背包，就这样上路采访了，从一个个

受访人物那里汲取力量，很充实。

翻开手机中的电话薄，700多个

电话里，其中一大部分都是在采访中

结识下的朋友。他们中，也不乏备受

社会瞩目的企业家和领导。回想起

来，没有俯视，也没有仰视，我只是一

个时代的记录者，用一颗坦诚的心去

叩开一扇扇心灵之门，这是我的职责

所在，哪怕吃了闭门羹，我也要一如

既往，将新闻进行到底……

马辉，男，生于1984年，回
族，本科毕业于泰山学院中文
系，现任齐鲁晚报·今日运河编
辑部新闻采访部主任。对文字较
为敏感，儿时梦想成为媒体工作
者，并最终如愿。从业五年，偶尔
散漫，但对事业和生活始终充满
激情，属于愿意在新闻路上“一
条道走到黑”的那一款。

有代表作《千里走运河》系
列报道、《一盏矿灯照亮井下十
年路》、《蒜俺失算》等报道。
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